
咱们喝的水，水质没问题
市民反映的河道垃圾现象多在水源下游，不会影响饮用水水质

隔本报记者 柳斌 齐金钊
qlwblb@vip. 163 .com

近日，上海黄浦江上游的死猪漂浮事件引起社会关
注，水资源尤其是饮水水源的安全与保护也成为社会焦
点。针对近期烟台市民反映的不少河道存有生活垃圾的
问题，本报记者实地探访了烟台主要水源地门楼水库，
求证我们每天喝的水是否安全。

20日下午，记者驱车来到
位于福山区门楼镇的门楼水
库，偌大的水库有近20平方公
里。据了解，这是烟台市区的主
要水源地，也是胶东地区引黄
调水工程的调蓄水库，市区工
业生产和居民生活70%以上的
用水都来自这里。

当记者表明来意时，门楼
水库水资源管理科工作人员宫
照义首先解释了市民担忧的饮
水水源的安全问题，“不少市民
反映夹河及部分河道存在生活
垃圾，甚至有不少动物尸体，这

种情况多是在水库的下游，水
库的上游很少存在这种情况，
水库里的水质是安全的。”

据介绍，门楼水库的水源
主要来自三条河，分别是白洋
河、楼底河和镇泉山河，其中白
洋河河水占了绝大部分，白洋
河发源地在栖霞，有“烟台母亲
河”美誉。

“平时，很少有生活垃圾从
上游河流中流入，只有到了汛
期才会有少量生活垃圾流入，
但是经过人工捡拾和鱼的分
解，垃圾就没有了。”宫照义说，

这些垃圾相对于近20平方公里
的大水库来说可以忽略不记。
此外，水库的上游没有也不准
设立污染的加工厂，上游水质
不会有污染。

随后，工作人员带记者对
门楼水库的水质进行了实地探
访。站在水库旁，水面在阳光照
射下泛着金光，水库里的水干
净、清澈，远处是一片深蓝色，
水库边上也没有发现生活垃
圾。记者绕水库走了一段，并没
有在水面上发现漂浮物，甚至
连水草都很少见。

门楼水库比记者想像的大
得多，山体环绕，山水相应。水
库究竟有多大？宫照义介绍说，
门楼水库20日早上监测的库容
量是11990万立方，按照市民每
年用水3000万立方米来计算，
门楼水库现在储水量可供烟台
市民用三年。

在门楼水库的东面放水
洞，记者遇到了烟台市自来水
公司的工作人员，只见他们将
带绳的量杯扔到水库中，然后
将水倒入带来的容器。“我们要
把水带回去做水质检测，要检
测106项指标。”一位工作人员

介绍说，他们每三个月进行一
次全面检测。

据介绍，门楼水库有两个
放水洞。其中，东放水洞向市自
来水公司供水，西放水洞向开
发区自来水公司供水。

此外，“环保水质检测部
门，每个月都来对水库的水进
行化验、检测。”宫照义说，除了
用机器检测，门楼水库管理局
的工作人员还要定时清除水库
沿岸的垃圾和水上漂浮物。“我
们对区域进行了划分，就像小
学生划分卫生区，具体到每一
个人每一个区域。”

门楼水库承载着烟台市
区百万人口的吃水问题，为
了保证水源安全，门楼水库
管理局工作人员都做了不少
努力。

工作人员还要定期检查
在 水 库 内 钓 鱼 、网 虾 、洗 衣
服、游泳以及在水库岸边野

炊、烧烤等行为，防止对水质
和环境造成污染。

此外，有关部门还放流
了十几万尾淡水鲢鱼到门楼
水库，意欲改善市民饮用水
水 质 。据 介 绍 ，鲢 鱼 摄 食 蓝
藻、绿藻等藻类，能将水体中
富营养的氮磷物质转化为自

身生长物质，从而达到净化
水质、改善生态环境的作用。

据介绍，鱼的另一个作
用是检测水质，如果有污染
的河水流入水库，鱼的反映
最大，一旦鱼出现异常反映，
工作人员会立即采取措施，
保障用水安全。

“污染了空气，最后自己
要呼吸，污染了水源，最后喝
进了自己的肚子里。”烟台市
城市水源工程管理局安全监
察科科长王德孝对水源的保
护说得非常淳朴。

据了解，2011年，环保部
门就提出用3-5年的时间着手

做退耕还林以净化水质。
据福山区有关部门介绍，

在保护烟台水源地的同时，福
山区先后投资1500万元在张格
庄镇、回里镇、门楼镇、高疃镇
规划建设了5座垃圾转运站，将
全区179个村庄的生活垃圾全
部纳入无害化处置系统。

相关部门还开展了对门楼
水库流域水环境的综合整治。
重点对流域内的违法排污、畜
牧养殖、垃圾堆放等影响源水
水质的行为综合整治，目前门
楼水库源水水质总体保持良
好，能够满足城市供水的要
求。

门楼水库蓄水干净清澈，罕见漂浮物

以鱼净水试水，保证水安全

“污染了水源，最后要喝到自己肚子里”

三个月检测一次水质

门楼水库边上树立了禁止洗衣游泳钓鱼的标牌。记者 李泊静 摄

从门楼水库防汛指挥沙盘上看，白洋河是流入水库面积最大的一条
水源。 记者 李泊静 摄

自来水公司每三个月进行一
次抽样检测。记者 李泊静 摄
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